

El Radical

DIARIO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Almería, un mes. pta. 1'50
 Provincias, trimestre 5'00
 Extranjero, id. 10'00
 Número suelto 0'05
 Idem atrasado 0'25
 Para reventadores, 25 ejemplares, 0'75

TARIFA DE ANUNCIOS

En 1.ª plana, línea cuerpo 9. pta. 0'50
 En 2.ª y 3.ª plana, id. id. 0'30
 En 4.ª plana, id. id. 0'20
 Noticias, reclamos y comunicados, precios convencionales.

PAGOS ANTICIPADOS

OFICINAS Y TALLERES, REYES CATÓLICOS, 3.
 TELÉFONO, NÚM. 142

Director: **JOSE JESÚS GARCÍA**

SIEMPRE ADELANTE

No hace aún muchos días que leí un sangriento comentario a la nueva vida que ha emprendido el incalificable Pérez Galdós con eso de la política. No comprendía el comentarista que un hombre que ha llegado al pináculo de la gloria y que tiene la inmortalidad asegurada, se meta ahora de rondón en danzas propias de la juventud. Y a este respecto, endilgaba una porción de preguntas, queriendo sin duda sacar la conclusión triste de que ya que Galdós no podía hacer lo que Zola en Francia (es decir, lanzar sobre la soledad española el "J'accuse"), se fué a casa, donde no expondría con romerías y discursos epistolares la fama que sus obras le dieron.

El comentarista ese, que responde a un escritor claro y preciso de bien manejada pluma, estima tal vez demasiado a Pérez Galdós, y de ahí que su afecto le haga temer consecuencias funestas para otro que no fuera el insignificante novelista.

No; a Galdós no puede perjudicarle esa labor política que ahora inicia. La gloria que como escritor ha logrado no pierde un ápice por ese nuevo derrotero. Antes bien, lo afirma y asegura más en la gloria que da posteridad le conceda. (No podrá decirse al punto de su muerte que después de escribir "Misos" y este título ¿puede cualquiera ostentarlo en los tiempos que corremos? No es frecuente, sino raro, rarísimo el caso de Pérez Galdós, y por eso, el temor de sus admiradores literarios.)

Lo que ocurre es que muchos se cuidan hoy más del propio individuo que de la colectividad. El egoísmo, el lucro y la propia ventaja, están a la orden del día. Se miran de soslayo y con desconfianza los más puros ideales. No andan por ahí escritores sapientísimos sembrando día por día e incesantemente el cepticismo entre sus lectores: Ni patria, ni familia, ni amistad, ni amor, nada noble necesario en la vida, cuanto es estímulo y espuela de las acciones más levantadas, serían posibles con esos cadáveres parlantes. Su obra es negativa, una resta, un anarquismo de lo futuro, cuando lo presente debería distraer nuestras facultades para edificar el mañana sobre sus ruinas.

Esos espíritus son medrosos en demasía de las cosas que les rodean. Según ellos, esas excelsas cuestiones de la paz, el orden, las diversiones, peligran si todos nos metemos a revolucionar los espíritus hacia otros horizontes. Puede ser, y a ello vamos. Pero ¿que nadie respire siempre una misma atmósfera, usa un mismo vestido, come un sólo y continuo alimento, transita por los mismos lugares? Bueno sería que el orden, la paz, el respeto y tantos otros conceptos magníficos, de una magnificencia idólatra, fueran inconvertibles e inmutables.

Las sociedades cambian unas a otras, y las costumbres de las unas son diferentes a las que ya fueron. Si se realizase que los contemporáneos, si quiera de Felipe V de España y aún de Fernando VII, viviesen unos días entre nosotros, ¡qué de maravillas no distraerían su atención! Con ser aquella fecha de su existencia real relativamente próxima a esta que les imagináramos ¿podrían desenvolverse con facilidad en su nueva vida? Mucho habría de costarles acostumbrarse a este diferente estado de cosas.

Nosotros podemos impedir que los hechos se sucedan tal y como deben ser, en absoluto, ni esos mesías de nueva estirpe trabajan con tanto fruto como ellos piensan. Siempre se opondrán a su paso las leyes eternas de la pesantez, de la inercia, de las fuerzas que huyen y se aproximan a los puntos que son núcleo de vida. ¿Qué me importa a mí que el hombre apostado al pie de la montaña detenga a la roca que se desliza de lo alto? No siempre habrá un hombre que interrumpa la ley de la gravedad. Y puede suceder que a la primera roca sigan varias, en montón, tumultuosamente, de manera que no se tengan manos ni medios de contener la avalancha que se viene encima.

Galdós, y otros que han salido e irán saliendo, todos esos escritores que tercián sus ocupaciones habituales con esas escarceos políticos y literarios, son una señal innegable de que España sale de su letargo histórico. Un ejemplo hará otro ejemplo, y así como la moda no es otra cosa que imitar y amoldarse al gusto o intenciones ajenas, también el escribir se hará ley en lo que lo tomaron como juego, y la política, señora suprema en los indiferentes de "¡a mí que me importa eso!".

Por lo pronto, el caso de Pérez Galdós es insolito en estos días. Para encontrar algo parecido habría que acudir a otras fechas y a otros países. Y no dice nada esto.

En España se han realizado en estos últimos años despertares de energías que se creían muertas. Al sopor de la gran catástrofe colonial se han sucedido vibraciones espirituales que lo agitaron todo. Unas veces porque se ha querido irritar los opeitos del pueblo, con el deseo de despertarlo, otra porque en su punto el bien ofrecido, lo cierto es que se observan en esta atmósfera de España nubes preñadas de tempestades. ¡Y guarden Dios a todos, a pelear de esos comentaristas y de escritores escépticos!

J. Gaztelu.

COMISIÓN PROVINCIAL

Presidida por el vicepresidente señor Nin de Cardona, celebró ayer sesión la Comisión provincial, asistiendo los vocales señores Fernández Pardo, Enciso y Bellver.

Se adoptaron los siguientes acuerdos: Informar que puede la Comisión confirmar un acuerdo del Ayuntamiento de Albox, separando del cargo de Inspector de carnes de aquel pueblo a don Francisco Sanz Fernández y sometiendo al Juez de Instrucción de Huércal Overa, los actos que se denuncian, constitutivos de delito.

— Pasar al director de los Establecimientos de Beneficencia, la documentación presentada por D. Antonio García Rueda, para prolijar a dos expósitos que tienen a su cuidado desde hace tiempo.

— Que pase a ponencia del vocal señor Fernández Pardo, un certificado de acuerdo del Ayuntamiento de Garrucha y el informe que emite al alcalde de Mojácar, sobre deslinde de jurisdicción de ambas autoridades locales.

— Transmitir en la forma que previene el real decreto de 24 de Marzo de 1831, y disposiciones concordantes, las reclamaciones electorales decididas ante la comisión, relativas a los pueblos de Alcudia, Tijola, Chirivel, Mojácar, Pulpí, Instinción, Sufri, Tabernas y Abrcuna.

— Que cesen en sus puestos los empleados y dependientes temporeros que fueron nombrados para los trabajos extraordinarios de las operaciones de quintas del año actual.

— Declarar válidas las elecciones municipales de Nacimiento, declarando con capacidad a los concejales electos.

CABEZAS PARLANTES

Al través de mi alma.

(Confidencias)

Escribo en un bellísimo paisaje, a un extremo de la ciudad. Me acompaña una mujer adorable, no demasiado joven, pero de un corazón juvenil, tierno y apasionado, cuyos lindos ojos negros, de carbón, brillan llenos de fuego, y de las sombras sale la luz.

... Al calor de un tibio sol próximo a esconderse entre las lejanas brumas del crepúsculo, sentados sobre el césped de un pequeño promontorio, en medio del silencio, mi espíritu murmuraba envuelto en deliciosos efluvios de amor, sus confidencias.

... Ante todo te diré, amada mía, que yo quiero triunfar en esta ocasión de las repugnancias y de los escrúpulos de toda confesión, haciendo un verdadero prodigio de sinceridad y de equilibrio.

Y, comenzando por lo que es el principio y término y alimento de la vida eterna, te diré que yo sé amar, bien lo sabes, y que te amo a ti primero y luego a todo tu sexo, que me seducen las aventuras galantes y que el amor me tiene el alma aprisionada siempre en tus redes en esa dulce comunión de sexos que, cuando dos corazones al soplo de un anhelo oculto y delicado de poseer, me parece más divino de la naturaleza y lo más sabrosamente humano de los dioses; sin sus ofrendas nada merecería la vida. Por ello las mujeres me han robado muchas veces el alma... aunque, afortunadamente, siempre me la han devuelto.

... También amo, con amor idólatrico, a nuestro tiempo, con sus luchas, sus descubrimientos, sus energías, sus delirantes entusiasmos por el ideal, con su amor a las libertades y su coraje al defenderlas, con su vigorosa mentalidad y sus adelantos en medio de ese agitado mar de revoluciones sin fin.

... Soy un enamorado de la fuerza cuando reviste alguna grandeza de pensamiento ó de acción. Por eso amo las revoluciones gloriosas, que con todas sus crueldades, violencias, sus víctimas y sus dolores, encierran trágicamente el germen delicado de un ideal. Son como actos de suprema venganza que devuelven el honor a un pueblo, a una raza.

... Y no ignoro las orgías de sangre, groseras e impías, que manchan el sagrado derecho de la fuerza.

... Amo la revolución frente a la execrable tiranía, y amo la tradición frente al desorden.

... Mi espíritu, que a tu espíritu, hermosa amada, refleja las tonalidades del mundo exterior, y siento en mi alma la complejidad infinita del universo, de toda la naturaleza, de la humanidad entera. Viben en mi alma todos los entusiasmos, todas las violencias, todas las ilusiones, todos los desalentos. Mi vehemencia, mi entusiasmo ardiente por todo, lo revela mi pluma con infatigable fogosidad. Creo sinceramente, que en mis escritos podrás encontrar una monotonía: la del entusiasmo.

... Mi alma joven ha de participar, por consiguiente, del optimismo que conserva la vida y del pesimismo que la destruye. Soy, por reflexión y en la academia, pesimista; por temperamento y en medio de la danza social que distrae y aturde, optimista. Veo acentuados en mí con relieve vigoroso, el temperamento y la reflexión. Manifiesto igual entusiasmo cuando hablo para detestar la guerra, como cuando aplaudo enardecido, ardorosamente, acelerado el corazón, extremado al paso de un regimiento con bandera desplegada y música militar... Sin perjuicio de irritarme conmigo mismo cuando desaparece la impresión perturbadora. Detesto el amor a la patria como bárbaro y primitivo, y sin embargo lo siento vivísimamente. Mi pesimismo baja de la cabeza y mi optimismo asciende del corazón: por eso todo depende de que mi corazón palpite con violencia y suba a mis labios el sentimiento antes que descienda la reflexión.

La música tiene para mí un encanto inefable, sólo comparable a tus más tiernas palabras, a las más tiernas palabras de la mujer amada. Mis predilectos son Beethoven, Mozart y Rossini, cuyas notas delicadas, magestuosas, de infinita suavidad, de serena calma, evocan en mí fantasía, con deliciosos efluvios, las más dulces imágenes, los más consoladores pensamientos.

... En el arte pictórico, son Velázquez, el divino, Goya y Rafael, los tres grandes muertos que entronizan mi predilección.

... En el literario, admiro a muchos de segundo término, y coloco en primero a dos glorias universales: Cervantes y Shakespeare, superior aquel a éste en originalidad y en ninguna otra cosa inferior. Entre nuestros contemporáneos españoles, a dos mujeres geniales, que merecen a juicio mío, la palma del triunfo: Fernán Caballero, como prosista, y Rosalía de Castro, como poetisa.

... En filosofía, admiro a todos, desde Tales de Mileto que fué el primero en organizar un verdadero sistema, como obra de la razón, hasta Spencer y a mí mismo; mis simpatías y mis afinidades están del lado de los positivistas modernos.

Italia es el pueblo de mi profunda admiración y de mis grandes amores. De no poder ser español, desearía ser español. Es la más gloriosa cuna de la ciencia moderna, y la patria eterna del arte. Es el único pueblo que, victorioso ó vencido, parece siempre, con potestad suprema e indiscutible, el amo del mundo.

... De ella que ha forjado el alma latina debe tomar ejemplo en los tiempos modernos, esta desventurada España nuestra que agobiada por la opresión clerical, fiscal, enferma y se consume. Ríe clericalismo, ha bastado de la religión, de mi buena religión, que pretende encender nuevamente la pira ya extinta y hacernos esclavos de vieja esclavitud.



Miguel Romera Navarro

Creo, sin embargo, que en materias de religión nos encontramos al presente en un periodo letárgico, que indefectiblemente se irá acentuando hasta llegar al más desdeseado olvido. En estas cuestiones nada deseo, a nada aspiro, ni nada temo. Lo que deba suceder, sucederá inevitablemente. Todo será bueno y conveniente, cualquiera que sea su estado definitivo. El mundo seguirá regulado: si desapareciera aquella, porque la razón probará su suficiencia en el hecho mismo de su victoria; si se conserva, será que la razón es insuficiente para dirigir el mundo sin andadores. Todo será bueno y justo. Confío para esto en la omnipotencia y misericordia divina.

... Sin embargo, parece ser que, aunque conservando sus formas exteriores, las enseñanzas de los credos van perdiéndose en una transición firme e imperturbable hacia el credo social y filosófico; el símbolo del deber va saturándose de un contenido filosófico y humano. Su pérdida será, tal vez, irresistible; y, desde luego, sin exposiciones trágicas.

... A veces me afligian las emanaciones de esta cloaca social, donde imperan el egoísmo, la intolerancia y la injusticia. Me entristece sobre todo que nadie reconozca sus deberes, y que no los cumplan voluntariamente.

... Creo a propósito de ello, que el trabajo, que juzgo como el más noble atributo del hombre, el trabajo universal, es el único remedio al problema insoluble de la felicidad humana, y el único que puede calmar las discordias y entreazar a los hombres en una armonía divina y universal, sólida y sincera; que asegurará la libertad, la paz y el progreso del mundo, y llegará a ser el único cimiento verdadero en que se funde el principio moral. Hoy por hoy, es el trabajo la testable cruz de los irredentos, de los desamparados.

... Me consuela la esperanza de que las ideas, pareciéndome más fuertes, que los hombres, acabarán por imponerse. Y aquí mis idealismos, que yo me complazco en conservar y en defender frente a los espíritus ruines que los menosprecian y a quienes yo respondería, mujer amada, que quiero vivir con el pensamiento lo más alto posible, ya que por una eterna habitación entre los gusanos y las podridumbres de la tierra; quiero caer a la tumba deseando más alto a que pueda elevarse mi idealidad; y cuando caiga, quedará abierta todavía mi tumba a nuevos ideales.

... Y el ideal es como una voz que me habla siempre y que yo no dejo de escuchar.

Y yo sé, sin embargo, que el hambre, la comida y las necesidades, han sido los propulsores del mundo social desde los más lejanos tiempos; por cierto, que una comida algo indigesta ó un movimiento equivocado de mandíbulas de nuestros primeros padres, originó la pérdida del linaje humano. Y, además, comprendo que nada sólido hay en la vida, nada permanente y fijo, que todo es mudable y que, hasta nuestros más sagrados ideales, resultarán, para generaciones venideras, escarnio de nuestra civilización y de escarnio de nuestro tiempo.

Y de aquí mis tormentos intelectuales y mis luchas entre la pereza de lo inaccesible y el entusiasmo por el ideal.

Pero descendamos un poco, mi bella amada, para satisfacer más íntimamente tu curiosidad femenina.

Detesto, como tú sabes muy bien, toda afectación, rebuscamiento ó pose, y me encanta la conversación de un alma sencilla y delicada de mujer, que sólo me hace sufrir cuando me obliga a fijar la atención en cuestiones del mundo exterior. Son contadas, bien lo sabes, las personas que tienen el honor de recibir mi amistad y de inspirarme, mas suelo acoger cordialmente toda simpatía, y mis reservas me hago presentar, me hago adivinar, con mi sola presencia, con mi fisonomía.

Jamás siento celos, a no ser de tu amor, ni envidio a nadie, porque pienso que lo que a otro puede ser útil, podría ser perjudicial para mí.

Sigo mi destino aunque procuro precipitarlo, pero sin impudencias: prefiero las amargas impaciencias del que aguarda para obtener el triunfo, al dolor de la derrota, porque, respondeme, sin con meditación y prudencia erramos muchas veces, que no será si nos dejamos llevar sin freno ni pensamiento.

Acostumbrado a interrogar la ciencia, experimento una gran tolerancia con los errores y una gran simpatía por los hombres, que no han conseguido a pesar de sus esfuerzos generosos vislumbrar la verdad. En cambio, desprecio profundamente a esos otros que, rudos y groseros se burlan de los libros con jovialidad impía, y a los crueles y a los superficialistas, y a los falsos, y a los "chulos" y a los "invertidos". De estos dos últimos, pienso que pecan igualmente: el primero por su menosprecio de la mujer, y el segundo por su delito de lesa naturaleza, no sabiendo rendir ni uno ni otro, el culto sublime y delicado que merece el más precioso modo del buen gusto divino.

Ayuntamiento.

Orden del día para la sesión que celebrará mañana la Corporación municipal.

Distribución de fondos para el mes actual.

Informe de la Comisión de Festejos en escrito del Ateneo.

Providencia del Gobernador, resolviendo el recurso del arrendatario de cédulas personales contra el acuerdo del Ayuntamiento, por el que denegó la cesión que proponía de su contrato.

Informe del Arquitecto y Comisión de Ornato, proponiendo se autorice a D. Bernardo Bueso, para edificar en la calle de Conde Offalia.

De la misma Comisión, en escrito de D. José Martínez sobre instalación de un salón de tiro al blanco en la calle del Conde de Offalia.

De id. id., proponiendo se autorice a D. Rafael Latorre, para colocar mesas y sillas en la Plaza Circular.

Cuenta del suministro de medicinas a la beneficencia en el mes de Mayo último.

Dictamen de la Comisión de letrados en el expediente del director de la banda.

Informe de la Comisión de Ornato en escrito de doña Carmen Segura.

"Cabezas parlantes"

También se vende el pan pesado y se dan fiktés, en la antigua tahona de Miguel Zea Verdegay

A los electores.

Todo ciudadano con derecho a sufragio tiene el deber de velar por la purificación del censo electoral.

Va a procederse a la rectificación anual de dicho censo y para todo cuanto se refiere a reclamaciones, inclusiones y exclusiones, los electores, deben tener presente lo siguiente:

Las listas del Censo se expondrán al público desde el 25 de Junio al 4 de Julio inclusive de cada año. Además se anunciarán al vecindario por pregon 6 por los medios en uso en la localidad.

Durante los expresados días se admitirán en la Junta municipal del Censo cuantas reclamaciones se presenten sobre inclusiones, exclusiones ó rectificaciones de errores.

El día 5 de Julio ó sea el siguiente a la terminación del plazo de exposición de las listas, las Juntas municipales del Censo se constituirán a las ocho de la mañana en sesión pública, para examinar las reclamaciones y admitir los documentos justificativos de las mismas.

El día 7 de Julio, lo más tarde, remitirán a la Junta provincial del Censo, informadas, todas las reclamaciones, con las listas correspondientes.

El día 10 de Julio las Juntas provinciales decidirán en sesión pública lo que proceda sobre las reclamaciones, desestimándolas ó decretando la inclusión, exclusión ó rectificación respecto de los individuos a quienes se referan.

En tanto llega el 25 de Junio, los republicanos, deben poner en conocimiento de la Junta Municipal del partido ó hacer presente en la redacción de El Radical cuantos datos conozcan y conduzcan a perfeccionar el Censo.

VIDA MUNICIPAL

Permiso.
Don José Campos Román ha solicitado permiso para alquilar la casa número 3 de la carretera de Granada.

Sillas y veladores.
Don Antonio Zapata Vizcaino ha interesado del Ayuntamiento el oportuno permiso para colocar sillas y veladores en la Plaza de San Sebastián.

Delegación.
El alcalde ha delegado en el concejal D. Nicolás Padilla, para que presida la corrida de novillos que ha de celebrarse hoy en nuestro circo taurino.

Desinfección.
Por el personal del parque municipal se desinfectó ayer la casa número 3 de la calle del Conde de Offalia.

Los cocheros.
Citados por el señor Alcalde se reunieron ayer en el Ayuntamiento los cocheros de punto de esta capital. El objeto de la citación era para hacerles saber que, de conformidad con lo que preceptúa el Reglamento, se les concede un plazo de 30 días para que se uniformen todos los conductores de carruajes, debiendo usar el sombrero de paja.

Gafé de Variedades.

HELADOS PARA HOY:
Mantecado, Crema tostada, Limón.

Baños templados.
Desde el día 1.º del presente Junio, están abiertos los situados en la calle de San Francisco.

NOTAS MINERAS

Reintegro de un título.
D. Juan Oyonarte, ha presentado en este Gobierno civil, el papel de reintegro correspondiente para los derechos del título de propiedad y pertenencias demarcadas, del registro minero titulado "Pepita" núm. 30.932 del término de Nacimiento.

Depósito.
D. Gregorio Muñoz Calderón, ha constituido el depósito para las operaciones facultativas que han de practicarse en el registro minero "San José" núm. 31.204 del término de Bédar.

Sección taurina.
Esta tarde se celebrará en nuestra plaza de toros la novillada anunciada. Francisco Liera "Barquero", Francisco Ferrer "Pastorel" y Antonio González "Antoñuelo" sacando de sobresaliente, con obligación de matar el último novillo, a Joaquín García "El Córdobés", se las entenderán con seis bichos de D. Salvador Casas, de Córdoba.

La corrida empezará a las cuatro.

La plaza cubierta de Bilbao se inaugurará definitivamente el día del

EXPLOSIÓN DE UN PETARDO

María Garrido Flores, de 45 años de edad, habitante en la Alquería Alta del término municipal de Mojácar, ha denunciado a la Benemérita del puesto de Garrucha, que a las 10 de la noche del día 5 del mes anterior se presentó a la puerta de su cortijo un hombre que no conoció, exigiéndole la suma de mil pesetas y cinco panes; amenazándole con prender fuego al cortijo si no le hacía entrega de dicha cantidad.

María, por una ventana, entregó al desconocido diez pesetas y un pan, que aceptó, pero advirtiéndole que para el día 17 le preparara lo que le había pedido.

Y, en efecto, a las diez de la noche del 17 se presentó de nuevo el desconocido y llamando a la puerta del cortijo exigió las mil pesetas y cinco panes.

Como la María no contestase, el desconocido se dirigió al cortijo donde habitaban los padres políticos de aquella, pretendiendo que éstos se levantasen y llamaran a la puerta de la casa de su hijo.

Los padres se opusieron a tal pretensión, reconociendo por la voz al desconocido, que resultó ser Domingo Cano Grima, de cuarenta y cinco años de edad y vecino de Tijola.

Al ver el Cano que no conseguía sus propósitos, volvió otra vez al cortijo de María Carrillo, colocando un petardo en la puerta, que estalló sin consecuencias.

Después de cometer el atentado, Domingo Cano se dio a la fuga inmediatamente.

MINERALES
Don Rafael Martínez compra toda clase de minerales de plomo y plata. Para contratos e informes, dirigirse a D. Juan Rodríguez Burgos.

De Almería á Buenos Aires.

DOS SALIDAS MENSUALES

ESPAÑE

El Gran trasatlántico de la Societé Generale de Transports Maritimes á vapeur (correos franceses)

saldrá fijamente de Almería el día 12 de Junio de 1909, con escala en Santos (Brasil) y Buenos Aires, admitiendo carga y pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Este magnífico y rápido vapor está construido expresamente para el transporte de viajeros. AVISO.—Los pasajeros deben traer completa su documentación y sacar los billetes el día anterior al de la salida. AVISO.—Los pasajeros deben traer completa su documentación y sacar los billetes el día anterior a la salida del buque.—El precio del pasaje en tercera 150 pesetas.

CONSIGNATARIO: **M. Berjon.**—Bulevar del Principe, 59.

Desde 100 pesetas

nuevos modelos de cajas registradoras

"NATIONAL"

600 modelos diferentes. A plazos mensuales vencidos.

Viajantes mecánicos para su conservación

Agente: Julio Gordo Rivera, ALMERÍA, Murcia, 2, principal.

Todas las cajas registradoras instaladas en Almería, son de esta casa

Servicios de la benemerita.

Reconocimiento.

El comandante del puesto de la Guardia civil de Nijar, ha oficiado al Gobernador civil comunicándole que ha practicado el reconocimiento de los montes públicos de aquel término resultando detentado el Estado en una extensión de mil cien hectareas aproximadamente.

Reclamado.

La Guardia civil de esta capital ha detenido á Antonio Cortés Rodríguez, reclamado por el Presidente de la Audiencia provincial, para que cumpla la pena que le ha sido impuesta por el delito de atentado.

Cartera administrativa.

Reclamaciones.

Se han remitido á informe del alcalde de Huéccija, los escritos presentados por D. José Galetti, D. Juan Ruiz Ramírez y D. Fernando Galetti, que reclaman de las cuotas que les ha impuesto por aquel Ayuntamiento, en el repartimiento vecinal.

Necrología.

A la avanzada edad de 70 años, ha fallecido en la villa de Terque, el propietario y ex alcalde D. José Rodríguez Martínez, padre de D. Baldomero, D. Guillermo, D. Enrique, doña Araceli, D. Juan y D. José Rodríguez Pérez, y hermano de nuestro particular amigo D. Juan Rodríguez Martínez.

A todos ellos enviamos la expresión sincera de nuestro pesar, por la desgracia que les aflige.

En la tarde anterior tuvo lugar el triste acto de dar sepultura al cadáver de la virtuosa señora D. Margarita Nieto, madre de nuestro querido amigo D. Gabriel García Nieto.

Era la señora Nieto generalmente apreciada por su inagotable caridad y por su abnegación.

Su muerte será generalmente sentida, por todos cuantos conocieran á la finada, modelo de mujer española.

El sepelio revistió los caracteres de una imponente manifestación de duelo El pueblo de Almería, se apresuró á rendir á la fallecida el testimonio póstumo de sus respetos.

Descansen en paz y reciba su esposo Don José García, su hijo D. Gabriel y demás familia, nuestro sentido pésame por tan irremediable desgracia.

Ayer falleció en esta capital la joven María Alonso Enrique, víctima de penosa dolencia, que padecía con motivo de haber ingerido una dosis de bicloruro de mercurio y de cuyo hecho dimos cuenta á nuestros lectores.

Su muerte ha sido muy sentida entre las personas que la conocían, dada las buenas cualidades que adornaban á la finada.

Acompañamos sinceramente á la familia de la infortunada joven en su justo dolor.

Anoche dejó de existir á la avanzada edad de 62 años la respetable y virtuosa señora doña Teresa Fernández García.

En el transcurso de su preciosa existencia, demostró siempre los buenos sentimientos que atoraba su alma, las bellas cualidades que le adornaban y el cariño que sentía hacia todos aquellos que tuvieron la envidiable fortuna de tratarla.

Descansen en paz la infortunada señora y reciban sus hijos y demás familia nuestro más sentido pésame.

Sociedad Anónima "Unión Almeriense".

En cumplimiento del artículo 16 de los Estatutos, se hace saber á los señores socios, que no habiendo podido celebrarse por falta de número la Junta General extraordinaria, convocada para hoy, se celebrará en segunda convocatoria el día 20 del corriente, á las 15, en el domicilio social, Méndez Núñez 5, cualquiera que sea el número de acciones representadas.

Almería 5 de Junio de 1909.—El Secretario, José Molero.

Accidente en el tren.

Una niña herida.

En el trayecto comprendido entre las estaciones de Fuente Santa y Géral, kilómetro 218, se cayó de uno de los coches del tren correo descendente de la línea de Linares á Almería, la niña Mercedes Sánchez Luengo, de cuatro años de edad.

La pareja de escolta hizo dos disparos para detener la marcha del tren y recoger la niña que había quedado en la vía.

La niña Mercedes resultó con una herida contusa en el pómulo derecho que al parecer era de escasa importancia.

Sucesos.

Caida.

El niño de dos años Juan Díaz Aguilera, dió ayer una caída, produciéndose una herida contusa en la ceja derecha.

Herida casual.

Carmen Plaza Almécija, de 20 años de edad, fué curada en la Casa de Socorro, de una herida contusa en el pabellón de la oreja derecha, producida casualmente por un golpe.

Fractura.

La anciana Carmen Bedmar Martínez, dió anoche una caída causando la fractura del antebrazo derecho.

Liga de Contribuyentes.

Bajo la presidencia del Sr. Cassinello, celebró ayer sesión la Junta Directiva de la Liga de Contribuyentes.

Aprobada el acta de la anterior, el Sr. Presidente dió cuenta de las gestiones hechas para que por el Ministerio de Fomento se ordene la construcción de tres pasarelas en la Rambla del Obispo, con el dinero sobrante de la suscripción nacional de Consuegra Almería.

—La Junta quedó enterada de haber cumplido el acuerdo tomado referente á la petición hecha al Ayuntamiento, para que señale los caminos especiales destinados al tránsito de los artículos para la exportación.

—Se acuerda adherirse á la petición é informe emitido por el Círculo Mercantil de Barcelona referente á la relación que deben tener el Banco de España con el Tesoro público.

—Se faculta á la presidencia para que gestione con quien corresponda, que se levante la vía marítima.

—Se acuerda dar las vacaciones durante los meses de julio, agosto y septiembre.

—Se adoptaron varios acuerdos relacionados con la higiene pública, y el polvo de mineral de hierro, levantándose la sesión.

Exposición nacional permanente

Hi mos recibidlo la memoria descriptiva de la Exposición nacional permanente que se proyecta establecer en Madrid. Sus iniciaciones persiguen el ideal de crear un gran centro de exhibición y contratación de todos los productos, centro que ha de tener una gran fuerza atractiva y otra expansiva: la primera para atraerlos; la segunda para buscarles salida, contrararlos y dirigirlos, haciéndolos llegar á todos los mercados del mundo.

El representante nombrado para esta provincia, D. Miguel Sánchez y Sánchez exjefe de Estática, dará cuantos antecedentes se soliciten, dirigiéndose á su domicilio en esta capital, calle de Murcia 30.

Inspección de carnes.

El Inspector de carnes tuvo conocimiento de que en la casa número 11 de la calle de Murcia, se había sacrificado una res de ganado cabrio que se encontraba en malas condiciones de salubridad.

Para comprobar la noticia, se personó en dicho lugar y practicando un reconocimiento halló dentro de una tenaja la res sacrificada.

Interrogada la dueña de la casa, contestó que guardaba la carne para ceba unos cerdos que tenía.

El Inspector ordenó que inmediatamente se inutilizaran las carnes encontradas.

Movimiento de buques.

DIA 3

Entrados: Vapor "Cabo Quejo", de Málaga. Idem "Velarde", de Barcelona. Idem "Santa Ana", de Gibraltar.

Despachados: Vapor "Cabo Quejo", para Cartagena. Idem "Velarde", para Barcelona. Idem "Santa Ana", para Torre del Mar.

Goleta "Santa María", para Aguilas.

Gabinete Dental

de TORIBIO ALVAREZ

Extracciones sin dolor. Empastes y orificaciones. Especialidad en dentaduras sin cubrir el paladar. Dientes á pivot. Tabajos de puente. Coronas de oro.

Príncipe, 8, principal.

Registro civil.

DIA 5.

Nacimientos: María Rubi Zaragoza, Juan Fernández Puerta, Catalina Rodríguez Marín, María Salvador Sánchez, José Pardo Pérez y José Alonso Fernández.

Defunciones: Margarita Nieto Sola y Dolores Romero Santiago.

Casamientos: Ninguno.

De Correos.

El Administrador principal de Correos de Almería, don José Sánchez Toscano, nos comunica en atento b. l. m. que con anterioridad á la queja formulada en nuestro número de ayer, sobre lo ocurrido á los obreros del Fondón que se hallan trabajando en "La Unión" (Murcia), ha comenzado á instruir las oportunas diligencias.

No esperamos menos de la prolijidad y recto proceder del celoso Administrador de Correos y confiamos en que logrará averiguar la verdad de los hechos y proceder en justicia, para que no se repitan.

DR. M. MARIN

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Consulta diaria: de 8 á 1 mañana y de 5 á 7 tarde. Paseo del Principe, núm. 1 y Puerta de Púrchena.

Persianas.

Estestería de Ricardo Martínez Asensio REAL, 18, ALMERÍA

En este acreditado y antiguo establecimiento, se ha recibido un gran surtido de cortinas, persianas doble tejido y transparentes de junquillo fantasía, preciosos dibujos, de la mejor fábrica de Barcelona, siendo los precios sin competencia.

No fijos de las llamadas «sevillanas», que se venden en otros establecimientos. Se pintan y arreglan las usadas á precios módicos.

No equivocaros calle Real, 18, frente á la calle de Beloy. Los encargos se reciben directamente á dicho establecimiento

Diabetes

El vino uraniado "Salvador", hace disminuir un gramo por día, el azúcar diabético.

Depósito en Almería: Farmacia de Cristóbal Romero Rivas. Plaza de Santo Domingo.—Almería.

Academia de francés.

Profesor: Rafael Bellver Díez. Clases especiales para los opositores del Cuerpo de Correos y Telégrafos, y carreras especiales y para el Bachillerato.

LECCIONES Á DOMICILIO

PREDIOS MÓDICOS

Reina, núm. 14.

Las Antillas.

de TOMÁS RODRIGO SIMÓN

Este nuevo y bien montado establecimiento, ofrece al público un completo y variado surtido en conservas, embutidos y galletas de varias marcas.

Especialidad en licores, vinos de todas clases y en garbanzos de Castilla. Se garantiza el peso y la calidad de los géneros.

Cafés tostados al día. Rambla de Alfareros, 18.—Almería.

Andrés Vizcaino

Dentista

Consulta permanente excepto los domingos. Paseo del Principe, 30, principal.

A los parraleros y agricultores

Acaba de obtenerse por don Bernardo Cruz, la Patente de invención de una sustancia en polvo, con la cual se conservan en perfecto estado las uvas, naranjas y demás frutas.

Para obtener este resultado, compren la referida sustancia y pidan informes al señor Cruz, Regocijo, 34.

Saco de 100 libras, 750 pesetas. Su aplicación se hará durante el desarrollo del fruto y sustituyendo al serrín.

Francés

Aritmética

Emile Lacoste, Profesor

Plaza de San Sebastián, 10, pral, izqda CLASES NOCTURNAS para dependientes de comercio.

Para jóvenes sin carrera.

Telegrafos, (oposiciones en Julio) en breve 300 plazas para mujeres con destino á Telegrafos y Teléfonos

Horchatería y Pastelería

El antiguo y acreditado establecimiento de Horchatería y Pastelería de la Glorieta de San Pedro, se traslada mañana lunes, al PASEO DEL PRINCIPE, 35, por mejora del local.

Todo el mundo puede gastar

á los precios tan baratos, que se venden en

La Liberata, Principe, 18.

NOTICIAS

De emigración. Según anuncia el "Noticiero de Vigo" el vapor "Valbanera" que tiene anunciada su salida de Almería el 9 del corriente para la Argentina, hará escala en aquel puerto el 15, tomando emigrantes para el mismo destino.

La hiperclorhidria ó acidez del estómago, úlcera del mismo, vómitos, aguas de boca, neurosis del estómago, neurastenia gástrica, se curan tomando el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Por la higiene. Atendiendo nuestra excitación de ayer el inspector de policía urbana señor Limones ordenó la limpieza del pilar de la calle de Murcia lo que verificaron los empleados á sus órdenes.

Muy bien Sr. Limones: así se obra cuando se tiene el propósito de cumplir el deber y satisfacer las justas exigencias del público.

Anulación. Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto quede anulado el pase á situación de reserva del recluta Juan Rodríguez Rodríguez, natural de Cuevas.

El descanso dominical. Una comisión de oficiales del gremio de peluqueros y barberos, se ha acercado á nuestra redacción para decirnos que no se cumple en los establecimientos de la clase en que prestan servicio, la Ley del descanso dominical.

Esperamos que el Sr. Gobernador

pe las órdenes oportunas para conocer si es cierta la infracción que se nos denuncia.

Música.

Programa de las piezas que interpretará en la noche de hoy, de 9 á 11 en el Bulevar, la banda de música que dirige D. Antonio de la Rubia:

1.º Pasodoble "El 2.º de Zapadores", Juarrenz.

2.º Overtura "Paragraff 3.º", Suppé

3.º Fantasia "Fra Diávolo", (estreno) Auber

4.º Fantasia "Bocaccio", Suppé.

5.º Gayota "Rebeca", A. de la Rubia.

6.º Fantasia "Las Bribonas", (á petición), Marquina.

Para la Argentina. El vapor "Juan Forgas", que estaba anunciada su salida para el día 2 del corriente, llegó á este puerto con un día de retraso.

En dicho buque tomaron pasaje, según datos oficiales, catorce emigrantes con destino á Buenos Aires.

Nombramientos. Han sido nombrados celadores marineros de la Estación sanitaria del puerto del Ferrol, con el haber de 1.000 pesetas anuales, D. Francisco González Martínez y D. Francisco Clemente Martínez, vecinos de Garrucha.

También ha sido nombrado con el mismo cargo y haber de 800 pesetas, D. Francisco García Cervantes, que prestará sus servicios en la Estación del puerto de Palermos.

Desde la calle de Granada, núm. 31, á la de Murcia, 11, se ha extraviado una pieza de encaje de malla. Se ruega á la persona que la encuentre la entregue en dicha calle de Murcia, 11, donde se le gratificará.

Ama de cría. Se ofrece una con leche fresca, para casa de los padres, dentro ó fuera de la capital.

Razón, Real, 3.

Cédulas personales. El arrendatario de contribuciones de esta provincia ha publicado un edicto anunciando que habiendo sido entre-

gadas por la Tesorería de Hacienda las cédulas personales del corriente año, queda abierto el cobro de dicho impuesto en su período voluntario, por espacio de tres meses.

Casa de Socorro. Servicio para hoy: Guardia.—Médico, D. Rafael Araez, practicante, D. Emilio Murcia.

Retén.—Médico, D. Nicolás López Rull, practicante, D. Francisco Gutiérrez.

Bazar del León. En el sorteo que todas las semanas se efectúa en el Bazar del León entre sus compradores de ventas al contado, ha correspondido en el verificado el sábado último, seis pesetas á cada uno de los números 29, 187, 304 y 451.

Los poseedores de dichos tickets pueden presentarse en el referido establecimiento y se les hará entrega de la cantidad que les ha correspondido.

Buen estudiante. El estudiante de esta capital don Juan Algarra Oña, ha obtenido la nota de sobresaliente en las asignaturas de Derecho Administrativo, Derecho civil y Derecho internacional privado, en examen verificado recientemente en Granada.

Títulos de la Deuda. Dispuesto por real orden de 22 de Mayo último, que se proceda al cange de las Carpetas provisionales emitidas en representación de los Títulos de la Deuda amortizable á 4 por 100, en virtud de lo determinado en el artículo 10 del real decreto de 27 de Junio de 1908, cuyo canje á dar principio el día 14 del actual, la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha acordado se lleve á efecto la indicada operación á partir de dicho día en la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Oposición. D. Juan María López Sánchez, ha presentado en este Gobierno, un escrito de oposición al proyecto de alumbramiento de aguas subterráneas del río de Nacimiento, en el sitio conocido por las Tinajuelas, solicitado por D. Manuel Berjón.



PRIMER ANIVERSARIO
LA SEÑORA
Doña Victoria Ramírez Liñán de Peón
Falleció el día 8 de Junio de 1908.
R. I. P.

Su viudo, D. Segundo Peón; su hija, doña Victoria; hermanas, hermanos políticos y demás familia, ruegan á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios.

Todas las misas que se celebren el martes 8 de los corrientes, desde las ocho á las diez de su mañana, en la Iglesia parroquial de Santiago, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Servicio telegráfico.

De nuestro corresponsal

POLITICA

Consejo de ministros.

Madrid 5.

A las tres y media de la tarde se ha celebrado hoy Consejo de ministros en el domicilio del Sr. Maura y bajo su presidencia.

Con anterioridad á la hora señalada para la celebración del Consejo, llegó al domicilio del presidente el ministro de Estado señor Allendesalazar, el cual manifestó á los periodistas que no llevaba al Consejo ninguna cuestión que tratar, ni siquiera impresiones que comunicar sobre los asuntos referentes á Marruecos.

El ministro de Marina Sr. Ferrándiz dijo que llevaba para someter á la aprobación de sus compañeros, varios expedientes de escaso interés, entre ellos, el referente á la concesión de una bandera al Club de regatas.

En tono jocoso dijo que no llevaba tampoco al Consejo el proyecto de movilización de fuerzas para Marruecos, de lo que tanto habían hablado los periódicos del día.

El ministro de Hacienda señor Besada, manifestó que llevaba á la aprobación del Consejo la distribución de fondos para el mes actual.

No obstante las manifestaciones hechas por los ministros de Estado y Marina, se le atribuye gran importancia á este Consejo por ser creencia general, que en el se habían de tratar los asuntos de Marruecos.

Lo que dice Ferrándiz.

Madrid 5.

El ministro de Marina, sin perder el tono jocoso con que ha hablado hoy á los periodistas, les dijo: Ahora sí que tendrán ustedes ocasión de ocuparse de mí; porque dentro de pocos días, me propongo resolver el asunto relativo á los nuevos uniformes de la Armada, procediendo en contra del informe emitido por la Junta Consultiva, y además, el día 20 del actual iré al Ferrol y visitaré el arsenal.

Las manifestaciones hechas por el Sr. Ferrándiz, no han producido ningún efecto.

La escritura de la escuadra.

Madrid 5.

Afirmase que antes de finalizar la semana próxima, quedará ultimada la escritura de adjudicación del Concurso de la escuadra á la Sociedad Española de Construcciones navales, de la que es principal accionista la casa Wickers.

Conferencia reservada.

Madrid 5.

Insistese en afirmar que, no obstante las negativas del ministro de Estado, se ha celebrado una conferencia reservada entre este ministro y el de Marina, en la cual se supone que se han ocupado de los asuntos de Marruecos.

La conferencia se ha celebrado antes de principiar el Consejo de ministros.

La recaudación.

Madrid 5.

El ministro de Hacienda, señor Besada ha declarado que la recaudación del Tesoro por todos los conceptos, ha aumentado desde el día 1.º de Enero al 31 de Mayo, en cinco millones con relación á lo recaudado en igual período del año anterior.

Los altos cargos.

Madrid 5.

Caracterizados ministeriales afirman que la combinación de altos cargos de que principió á hablarse tan pronto como se trató de fijar la fecha en que habían de suspenderse las sesiones de Cortes, se llevará á cabo en la próxima semana.

Afirman también que al llevarse á cabo la referida combinación tratará el Gobierno de premiar los buenos servicios que determinados ministeriales le han prestado en el Parlamento.

Indicase que principalmente serán agraciadas los que han desempeñado cargos en las comisiones dictaminadoras de las leyes aprobadas últimamente.

Los liberales en puerta.

Madrid 5.

En los círculos políticos, dedícanse los que en ellos se reúnen á hacer augurios políticos.

Manifiéstase que al reanudarse las sesiones de Cortes, comenzarán á discutirse en el Congreso los proyectos económicos del Sr. Besada y continuará en el Senado la discusión del proyecto de Administración local.

Este proyecto y el de presupuestos generales del Estado para 1910,

cederán aprobados, según los acuerdos en los primeros días de Enero próximo y seguidamente se brevedrá la crisis y los liberales serán llamados a los consejos de la corona.

Después del Consejo.
Madrid 5.
A las siete de la tarde ha terminado el Consejo de ministros celebrado en el domicilio del Sr. Maurín.

A la salida manifestaron unánimemente los ministros que no podían comunicar ninguna nota de interés, porque el citado Consejo había revestido un carácter puramente administrativo.

No obstante, es creencia general que se ha estudiado la cuestión de Marruecos y que se han tomado acuerdos de excepcional importancia, habiéndose puesto de acuerdo los ministros para no comunicarlos a los periodistas.

Juicios de la prensa.
Madrid 5.
«La Epoca», en su edición de hoy, califica de «mala» la interpretación que ha dado el director de «El Imparcial» a las declaraciones del representante de España en Marruecos Sr. Merry del Val, respecto al sultán Muley Hafid.

Dice que si no fuera mala la interpretación dada a esas declaraciones, se habría cometido una indiscreción imperdonable.

«La Correspondencia de España» califica de novela los rumores que circulan sobre inmediatas operaciones militares en Marruecos.

Pero mientras «La Correspondencia» hace estas afirmaciones, «Heraldo de Madrid», recogiendo las impresiones dominantes en el Congreso, atribuye la prisa que ha tenido el Gobierno para decretar la clausura de las Cortes, a la persuasión de que se llevará a cabo una acción militar en África, creyendo que el Gobierno procede en esto de acuerdo con los jefes de las minorías, todos los cuales le han dado facilidades para la empresa, por estar conformes en la necesidad de llevar a cabo dicha acción militar en África.

Lerroux en Canarias.
Madrid 5.
Circulan versiones según las cuales el diputado radical Sr. Lerroux ha llegado a las Palmas abordo del transatlántico «Hollandia».

Parece que el Sr. Lerroux y sus amigos obedientes a sus deseos tienen interés en ocultar la fecha de su llegada a España.

Siempre de viaje.
Madrid 5.
El próximo miércoles se trasladará D. Alfonso a esta corte, desde la Granja, con objeto de presidir un Consejo de ministros y sancionar con su firma las leyes que últimamente han quedado aprobadas por las Cortes.

De Barcelona — La provisión de la alcaldía.
Madrid 5.
Parece ser que el Gobierno tiene decidido no proveer la alcaldía de Barcelona, hasta que no se haya aprobado en toda su extensión el proyecto de Administración local.

No obstante esos propósitos que se atribuyen al Gobierno por encargo de este se practican gestiones para que acepte el nombramiento de alcalde de la capital de Cataluña el Sr. D. Ramón Rubio.

La construcción de la escuadra.
Madrid 5.
En el arsenal del Ferrol, han dado comienzo los trabajos preparatorios para la construcción de los buques de la futura escuadra que han de armarse en aquel establecimiento naval.

El personal facultativo compuesto de españoles, dirigidos por un ingeniero de la Casa Wickers' ha empezado a ocuparse del trazado de los nuevos acorazados.

Hoy se ha adjudicado en subasta los trabajos del movimiento de tierras en el sitio donde ha de emplazarse la grada sobre la cual han de construirse los buques acorazados.

Según el proyecto se escavarán 32.253 metros cúbicos de tierras, en cuyos trabajos se dará ocupación a varios centenares de obreros.

Con tal motivo reina gran alegría entre los trabajadores de la ciudad gallega.

El atentado de Hostafranch.
Madrid 5.
Se están ultimando con toda diligencia los preparativos precusores a la celebración de la vista de la causa instruida por el atentado de Hostafranch del que fueron víctimas los Sres. Salmerón y Cambó.

Los periódicos, tanto solidarios como antisolidarios, se ocupan del asunto en tonos apasionados, lo que da motivos a que los del campo neutral digan que se está ejerciendo presión sobre el ánimo del jurado.

Este asunto despierta la expectación pública y es seguro que a la Audiencia acudirá inmenso gentío, ávido de presenciar las sesiones.

Fallecimiento.
Madrid 5.
Comunican de la ciudad condal que ha fallecido en aquella población el soldado superviviente de la guerra de África, Domingo Montaña.

Fue el anciano militar corneta de órdenes del brigadier Angulo en la guerra de África, donde por méritos de guerra conquistó en el campo de batalla la laureada cruz de San Fernando.

Traslado de restos.
Madrid 5.
Despachos telegráficos recibidos de Barcelona comunican que han llegado a aquella población los restos mortales del insigne compositor Albeniz.

El entierro verificado esta mañana, ha resultado una imponente manifestación, en la cual han tomado parte todas las clases sociales.

En la presidencia del acto, figuraban el gobernador civil y el alcalde de la ciudad.

Reclamación de los voluntarios catalanes.
Madrid 5.
Los supervivientes de los batallones voluntarios catalanes que vinieron de Cuba en las campañas de 1869, celebrarán una reunión para aprobar la exposición que elevan al Gobierno en súplica de que se les conceda los beneficios que les fueron ofrecidos al tiempo de ser alistados.

Choque de trenes.
Madrid 5.
Comunican de Bilbao, que el tren correo de Santander ha chocado con el mixto, procedente de aquella capital.

Los maquinistas de ambos trenes observaron el peligro a tiempo pudiendo reprimir la marcha y consiguiendo que el choque no fuese violento.

El accidente ha ocasionado tres heridos.

Muerto de frío.
Madrid 5.
En los altos del Reventón sitio de la Granja, se ha encontrado muerto por consecuencia del excesivo frío, el guardia civil Teodoro Herrero.

La escuadra francesa.
Madrid 5.
Se han recibido noticias de Cádiz, de que en aquel puerto ha fondeado la escuadra francesa del mediterráneo, compuesta de los buques «Patria», «Libertad», «Democracia» y «Justicia».

Hicieron las acostumbradas descargas de artillería en señal de saludo a la que contestaron las baterías de la plaza.

Sobre informes. — Novedades.
Madrid 5.
El ministro de la Gobernación Sr. La Cierva ha dispuesto que en adelante usen los oficiales del cuerpo de seguridad el casco que reemplaza a la antigua teresiana.

Robo.
Madrid 5.
Comunican de Valencia que en una alpargatería de la calle del Mallorquin ha sido robada una caja de caudales.

Los ladrones se llevaron tres mil quinientas pesetas en metalico.

Náufrago.
Madrid 5.
Telegrafían de Santa Cruz de Tenerife que ha fondeado en aquel puerto el vapor alemán «Arnivel», llevando a bordo seis náufragos portugueses pertenecientes a la dotación del vapor «Brig Bullizan».

Dichos náufragos cuentan que, encontrándose a la altura de Cabo Verde, se separaron del buque para perseguir una ballena, no pudiendo regresar al vapor a causa de la niebla.

Seis días después los ha encontrado el «Aruival», trayéndolos a Santa Cruz de Tenerife.

Aplazamiento de fiestas.
Madrid 5.
Telegrafían desde Antequera que con motivo de los fuertes temporales que reinan en aquella ciudad, se ha aplazado el festival infantil que había de celebrarse con ocasión de los festejos que en aquella ciudad se están verificando.

El Consejo de producción.
Madrid 5.
El próximo día 9 se reunirá la sección de Agricultura del Consejo superior de producción nacional, para tomar acuerdos acerca de algunas subvenciones.

La reina.
Madrid 5.
La reina Victoria marchará con sus hijos a la Granja el domingo próximo a las dos y treinta minutos de la tarde.

Soriano.
Madrid 5.
Ha marchado a Granada el diputado republicano por Valencia, D. Rodrigo Soriano.

Suicida por amor.
Madrid 5.
Telegrafían de Cádiz que una joven impulsada por contrariedades amorosas, arrojó a un pozo, ahogándose.

Caravana automovilista.
Madrid 5.
El próximo día ocho saldrá de esta capital para Valencia, la caravana automovilista de que se viene hablando.

Poseción.
Madrid 5.
Dentro de pocos días se posesionará de su cargo el nuevo coronel de la escolta real señor Marchese-nombrado para sustituir al señor marqués de Sotomayor.

El general Santiago. — Aplazamiento de un viaje.
Madrid 5.
Despachos de Barcelona dan cuenta de haber aplazado el viaje que proyectaba a Lérida y otras poblaciones, el capitán general de Cataluña, Sr. Santiago.

El motivo del aplazamiento de este viaje obedece a tener que asistir dicha autoridad a la procesión cívica que se celebrará en Barcelona, el próximo domingo, con ocasión de trasladar los restos de los héroes de la Independencia.

«Aplech» carlista.
Madrid 5.
Otras noticias de Barcelona dicen que el Sr. Vázquez de Mella ha prometido asistir al «aplech» carlista que ha de celebrarse en Girona en el mes de Septiembre.

Asamblea de libreros.
Madrid 5.
En el Ateneo de la capital catalana celebrarán las próximas sesiones de la Asamblea de librería.

En huelga.
Madrid 4.
Despachos de Las Palmas comunican que en Sollez se han declarado en huelga los obreros que trabajaban en la construcción de un túnel del ferrocarril.

Robo importante.
Madrid 4.
En San Sebastián se ha cometido un robo de importancia en una casa de antigüedades.

BOLSA.
Madrid 4.
4 por 100 interior 88'05
4 por 100 exterior 00'00
4 por 100 amortizable 000'00
Londres a la vista 27'90
París a la vista 10'80

Marruecos.
Proximos combates.
Madrid 5.
Comunican de Tánger que con motivo de no aceptar las cabilas de Anghera a los jefes nombrados por el Raisuli, se reanudará en breve los combates entre aquellas cabilas.

De Ceuta.
Madrid 5.
Telegrafían de Ceuta que en el Ayuntamiento se ha celebrado un banquete presidido por el general Sr. Delgado, de los centros marroquíes y del Congreso africanista.

Hubo brindis entusiastas abogando por los derechos e influencia de España en Marruecos.

Extranjero.
China y el Japón.
Madrid 5.
De Pekín comunican que China ha renunciado solicitar la intervención de los tribunales de la Haya para arreglar las cuestiones que la dividen.

Las negociaciones la entablaron directamente los gobiernos de ambos países.

Un hundimiento. — 3 muertos.
Madrid 5.
Comunican de Roma minuciosos detalles de un hundimiento ocurrido en Carabona.

El alcalde del expresado pueblo, que contaba con infinitos entre el vecindario, falleció después de corta enfermedad.

Al entrar en sus convecinos, acudieron en gran número al lecho mortuorio, hundiendo el piso de la habitación cayendo todos incluso el cadáver, al interior del edificio.

ALMODOBAR.
Libras esterlinas.
El 5 de Junio de 1909.
COTIZACION EN ALMERIA
PAGARON (27'89 cheque.
27'88 a 8 div.
Salvador Romero y Hermanos
BANQUEROS
Paseo del Príncipe, número 10.

Tenedor de libros.
Persona de mayor edad, formal y seria, competente en asuntos mercantiles e industriales, ofrece sus servicios para llevar la contabilidad por partida, doble, de una casa o establecimiento mercantil, industrial o administrativo, poseyendo los conocimientos necesarios en materia comercial para el mejor desempeño de su cometido.

Dirigirse para informes: señores Hijos de Fulgencio Pérez, Almacén de tejidos, Real, 2.

La Bohemia.
Es la mejor cerveza por su transparencia y calidad.
Se vende embotellada y en barriles de 25 y 50 litros.
Depositario y representante:
José Toro García, Santo Cristo, 2.

Florentino Muñoz PINTO (MADRID)
Fábrica en Candelario de toda clase de embutidos. — Especialidad en jamones y tocinos del país.
Representante: F. Salmerón; Almería.

VINO DE JUMILLA
Clase selecta, 0,30 litro.
Moscatel, superior 0,40 id.
Vinagre llema 0'40 litro.
Bodega, calle Luzán, 1.

LA SEÑORA

Doña Teresa Fernández García
viuda de D. Manuel de Andrés Pérez,
Ha fallecido a los 62 años de edad, después de recibir los Santos Sacramentos
R. I. P.

Sus afligidos hijos políticos, D. Alejandro, D. Emilio, D. Augusto de Andrés Riva y Sor Hilario Concepción de Sra. Catalina Reli-giosa Domínguez en Segovia; hijas y nietos políticos; su ahijada doña Mercedes Hernández; sus primos D. José y doña Virtudes Carmona; sus sobrinos doña Fernanda, D. Alfonso y doña Matilde Fernández; sobrinos políticos D. Cristóbal Prieto, D. Rafael López, don Joaquín Amat y doña María Galindo y demás parientes,

Ruegan a sus numerosos amigos se sirvan encomendarla a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que se verificará a las seis de la tarde del día de hoy, desde la casa mortuoria, Real 16, al Cementerio de San José, por lo que les vivirán agradecidos.

El duelo se respide en el sitio de costumbre. No se reparten esquelas.

¡FUMADORES!

El **HUROL** es un medicamento completamente inofensivo, que mezclado con el tabaco, le hace desaparecer las sustancias tóxicas que contiene, al mismo tiempo que aromatiza y desinfecta la boca.

Es de un efecto rápido y seguro, en las afecciones de la boca, garganta y pecho y de gran éxito, en las pulmonías y tuberculosis.

Se vende a una peseta el frasco, en la Farmacia de

H. Llorente, Tiendas, 16. — ALMERÍA.

Sociedad General de Industria y Comercio
Compañía anónima. — Capital: 25.000.000 de pesetas

Fábricas en Bilbao (Galdácano, La Cantábria, Elorribea y Baracaldo), Orleón (La Manjoya), Cartagena, Madrid, Sevilla (El palme), Cáceres, (Aldea-Moret), Barcelona (Badalona) y Lisboa (Tráfaria).

Las más altas recompensas. (Gran premio: Exposición Universal de Lije, 1905. Premio de honor: Exposición de Ginebra de Madrid, 1907. Gran premio: Exposición Hispano Francesa de Zaragoza, 1908.

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS.

Superfosfatos de cal.	Glicerinas.
Superfosfatos de huesos.	Acido nítrico.
Nitrato de sosa.	Acido sulfúrico ordinario.
Sales de potasa.	Acido sulfúrico anhidro.
Sulfato de amoníaco.	Acido clorhídrico.
Sulfato de sosa.	

ABONOS para toda clase de cultivos y adecuados a todos los terrenos.

Laboratorios para el análisis completo y gratuito de los terrenos y determinación de los mejores abonos. — Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo, Excmo. Sr. don Luis Grandea. — AVISO IMPORANTE: Pedit a la sociedad la «Guía práctica para sacar las muestras de las tierras» y remitir éstas con anticipación para su análisis. No comprar sin enterarse antes de nuestros precios.

Dirigirse a la Sociedad General de Industria y Comercio: Calle de Villanueva, 11. Madrid Dirección postal: Apartado, 340.

Dirección telegráfica y telefónica **GEINCO.**

Representantes en Almería: Señores Orta Criado Navarro y Compañía. — Granada.

Bazar del «LEON»

Muebles de ebanistería, tapicería y madera curvada. — Cuadros, espejos, camas de acero, borra, cestas, cuellos de piel, perfumería, bisutería, loza y cristal. — Visillos Stores, alfombras, é infinitad de otros artículos.

Se laban y rizan cuellos de mongolia.

Regalo esta semana 24 pesetas entre mis compradores de ventas al contado.

TIENDAS, 6, (frente a Santiago.)

PAN

Nadie tiene derecho hoy a quejarse del peso del pan, pues comprándolo en «La Universal» (antigua y acreditada panadería de Pedro Zea), lo compran bien pesado y de clase inmejorable, con un 2 por 100 más barato que los precios corrientes, porque esta casa no tiene repartidores.

Tortas de manteca y chicharrones.

Para la anemia linfatismo, clorosis, raquitismo, convalencias, neurastenia, lactancia y embarazo, está recomendado tomar el **Vino Tónico Reconstituyente de ROMERO RIVAS.**

De venta en todas las Farmacias.

Paseo del Príncipe, número 13.
ANTIBUO PASAJE

VAPOR PARA ORAN



El magnífico vapor español TINTORE, saldrá todos los martes para Orán con escala en Aguilas, y todos los sábados, de Orán para Almería.

Se despacha por su consignatario, hijo de Ricardo Jiménez, (Sociedad en Comandita.

José López Ortiz.

Especialista en las enfermedades de la mujer, parto y cirugía general.

Gran instalación de **Rayos X** y Electroterapia.

Consulta económica: de 11 a 12, en su CLINICA, calle Alta de Almanzor, número 19, frente a la Alcazaba. **GRATUITA:** para los pobres, de 8 a 9, en la Clínica.

Imprenta de EL RADICAL

sas interrogando al uno y llamando al otro. Pronto se supo que no había muertos y sí sólo un herido: don Manolito.

Momentos hacía que había llegado don Jacinto, y estaba limpiándose el polvo del camino para sentarse a la mesa dispuesta para la comida, cuando desembocó en el terrado de la casa el grupo que llevaba al herido, seguido de la turba de curiosos. Al tropel de esta gente, salió Doloresita a la puerta y topóse de manos a boca con aquel cuadro ensangrentado. ¡Jesús, Dios mío! exclamó y quedó paralizada en la puerta. La semi oscuridad que reinaba debajo del empujamiento no le había permitido, al pronto distinguir las personas. No te asustes, díjole Juan.

Fíjose entonces en él y al verlo todo empapado en sangre, escapósele un grito:

¿Estás herido? ¿Qué ha sucedido?

preguntó angustiada. No tengo nada. Vamos a dentro.

Desocupóse en un abrir y cerrar de ojos la mesa del comedor, y en ella tendieron al herido.

Al hacerle la cura, lanzó el herido profundos y prolongados gemidos, y, abriendo los ojos, hasta entonces cerrados, clavólos en Doloresita que más muerta que viva asistía a su padre en esta penosa operación. Parecía Don Manolito despertarse de una pesadilla y no darse cuenta de lo ocurrido ni del sitio en que estaba. Al cabo de un momento de mirar a la joven, cerró los ojos, y en su faz desfigurada, revelóse la pena inmensa que esperaba al tomar conciencia de su situación.

Entre tanto, Juan en un rincón de la entrada estaba sentado los codos sobre las rodillas y la cabeza entre las manos llorando amargamente. Su cara, sus manos, los pelos y toda su ropa tintos en san-

ción que se había preparado para ello.

Y ¿por qué no se lleva al Lagar? preguntó seca é imperiosamente don Rafael.

Mirólo éste con desden mal disimulado y le contestó: Si usted lo dispone... Pero mi deber es decirle que ese traslado a estas horas, por camino áspero y sin los medios adecuados, es una imprudencia que puede agravar el estado del herido.

Bueno repuso el juez, vamos a las declaraciones. ¿Dónde está el agresor? preguntó con un tono que dejaba ver la alegría infernal que sentía.

Ahí fuera debe de estar; aunque tengo entendido que no ha habido agresión ninguna.

Eso ya se verá.

Entraron en el despacho del médico y respondió Juan con calma y firmeza a cuantas preguntas, algunas insidiosas, le hizo don Rafael.

De suerte que tú no te apoderas-

yo lo digo... No he pegado al perro.

[Se atreve usted todavía a mentir, pedazo de animal! exclamó don Manolito, al mismo tiempo que, dando un paso atrás fingió hacer uso del arma. Con suma ligereza tiró Juan la herramienta y saltó sobre el joven, procurando cogerle la escopeta para desarmarlo. Dió un recio tirón de ella con tan desdichada suerte, que la culata vino a chocar fuertemente en el reborde de la vereda; y salió el tiro, que fué a clavarse en la mandíbula inferior izquierda de don Manolito, partiéndole el hueso y destrozándole la lengua. Un ahogado lamento siguió a la detonación y vió Juan con espanto que don Manolito daba media vuelta y caía desplomado bañado en sangre. Apartóse de él lleno de terror, pero aún no había andado mucho trecho cuando se sintió avergonzado de huir. Se detuvo, miró hacia el herido y corrió

— 495 —

— 495 —



Máquinas Singer y Wheeler & Wilson para coser. Excluyivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER. TODOS LOS MODELOS A PESETAS 250 SEMANALES. PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO, QUE SE DA GRATIS.



Establecimiento balneario de Sierra Alhamilla.

Primera temporada del 15 de Abril al 15 de Junio de 1909. AGUAS BICARBONATADO CALCICAS. Con las termas de Sierra Alhamilla, se obtienen curaciones sorprendentes en el Reuma, en todas sus formas y variedades, especialmente en el visceral en la Gota y Sitis urico, en las artritis contusas, Otititis y Perititis, en las Neuralgias y Neuritis, Histerismo, Corea ó mal de San Vito, en las Parálisis de causa Central, periférica, Sífilis Constitucional, etc., etc.

Médico Director: D. PEDRO TENA. Hay fonda en el Balneario.

QUE DEBE COMPRAR TODO EL MUNDO. DICCIONARIO BAILLY-BAILLIERE. FRANCÉS-ESPAÑOL. ESPAÑOL-FRANCÉS. Los preciosos tomos de la colección PUREZA Y VERDAD. SERIE PARA HOMBRES. SERIE PARA MUJERES.

Un gran remedio.

Con gran éxito para las señoras. Los dolores de caderas y riñones, se curan en dos horas con las «FAJAS INGLESA» tejido elástico. Son muy suaves, no molestan nada y favorecen a las embarazadas. Precio económico. De venta: en casa de don Pedro Plaza, Príncipe, 13, y El Oriente, Almedina, 15, Juan Lucas, Almería.

El Radical. Horas de oficina en las distintas dependencias. Dirección Redacción Administración. De 4 a 6 tarde. De 3 a 7 tarde. De 8 a 12 m. y 3 a 7 t. Precios de las esquelas de defunción y de aniversario.

Banco Hipotecario DE ESPAÑA. Préstamos al 4'25 por 100 anual. Agentes: Salvador Romero y Hermano. PASEO DEL PRÍNCIPE, NÚM. 10.

Academia Politécnica. Preparación completa para las próximas oposiciones de Correos, Telégrafos y Aduanas, por los catedráticos y profesores. Don Luis Muñoz Almansa, don Luis Brú G. de Herrera, don Manuel Pérez García, Mr. Bellver y don Eduardo Segura.

Agencia de transportes marítimos y terrestres. Francisco Cruz Ferrer. Servicio combinado de domicilio a domicilio. AGENTES: En Barcelona, don Enrique Nuñez, Llauder, 5; en Alicante, don Vicente Ripoll Pérez; en Valencia, don Vicente Montesinos, Guillén de Castro, 46.—De domicilio Barcelona, a domicilio Almería, 30 pesetas-tonelada.—Mínimum: ptas. 1'50.

SALVADOR ROMERO Y HERMANO. BANQUEROS. Paseo del Príncipe, núm. 10, Almería. Compra de cheques y letras de libras esterlinas, Francos, Pesetas, Marcos y toda clase de Papel Extranjero. Compra de toda clase de billetes y monedas de oro Españolas y Extranjeras. Venta de cheques sobre las principales plazas del mundo. NEGOCIACION DE GIROS. COMPRA Y VENTA de toda clase de papel del Estado y Valores Públicos.

NUESTRA GALERIA DE «CABEZAS PARLANTES»

- Publicadas. «Mi torre de marfil» por Juan López Núñez. «Fragmentos» por José Godoy Ramírez. «Yo soy así» por Fermín Gil de Aincildegui. «Causerie autobiográficas» por Cristóbal Bordina. «Sin pies ni cabeza» por José Jesús García. «De mí mismo» por José Durban. «Por la borda» por Enrique Castro Ledesma. «De humanidad futura» por Juan Company Jiménez. «Recuerdos y comparaciones» por Antonio de Torres y Hoyos. «Mis «cosas» malas y buenas» por Miguel de Bustos. «Perfiles de mi vida» por Tomás Alonso López. «Mi silueta» por Miguel Hernández Cerrá. «Por compromiso» por Andrés Cassinello García. «Al través de mi alma» por Miguel Romera Navarro. «En cartera» por el maestro Sebastián López. «Mis recuerdos» por Andrés López Rodríguez. «Sinceridades» por Francisco Aquino Cabrera. «¿Quién fuera escéptico?» por Francisco Artés Márquez. «Cosas que a nadie interesan» por Alfonso Belver. «Veritas» por Rosendo Abad Sánchez. «Mi romanza» por Luis Iribarne. «Yo soy así» por Juan Becerra y Pérez.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL. COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS. Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal. 45 AÑOS DE EXISTENCIA. SEGUROS sobre la VIDA.—SEGUROS contra INCENDIO. Subdirectores en Almería: Salvador Romero y hermano. Paseo del Príncipe, núm. 10.

La borrachera no existe ya. Se manda gratuitamente una muestra de este COZA maravilloso. Se puede tomar en café, te, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor. TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES: EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ. El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol (cerveza, vino, ajeno, etc.) obra tan silenciosamente y con tanta seguridad, que la mujer, hermana ó hija del bebedor, pueden administrárselo sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que detrimió su cura. El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del opprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido a más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas. La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, a quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra. El polvo COZA es garantizado inofensivo. El polvo COZA se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados. Los depositarios no dan muestras, mas dan gratuitamente el libro de testimonios a los que se presenten en su farmacia. COZA HOUSE, 76, Wardour Street, LONDRES, 380, Inglaterra. Depósitos en Almería: Farmacia de A. García Palmer, calle de Granada. En Cuevas: Farmacia de José Martínez Casanova. En Laujar: Farmacia «La Modernista», de F. Peña, oficina de Farmacia, 631. En Vera: Droguería de Salvador González.

1909 AGENDAS 1909. (BAILLY-BAILLIERE). Agenda de Bofete. MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria. Agenda Culinaria. Libro de la compra que contiene 365 minutos y más de 700 recetas. Agenda Médico-quirúrgica de bolsillo. Agenda de Bolsillo para uso de Particulares.

496 — a él. No bien lo vió éste llegar, figuró que venía á rematarlo, y con mirada angustiosa, avanzando las manos pues no podía hablar, pedía misericordia. Mas pronto comprendió por los ademanes y por las palabras lamentables que Juan soltaba, que venían á auxiliario. ¡Válgame Dios! ¡Qué ruina! ¡Maldito sea el orgullo, causa de este mal! ¡Dios mío! ¡Dios mío! ¡Qué ruina! exclamaba fuera de sí. Descendió la faja con la que envolvió la ensangrentada cabeza, procurando restañar de este modo el chorro de sangre que salía. Pusió de pie, y encorvándose delante de él, la espalda vuelta, díjole: déme las manos y échese sobre mí. Cogióle las manos por encima de sus hombros, y como si llevara costal de harina, con el cuerpo inclinado, porque el herido no tenía fuerzas para sostenerse y se escurría, emprendió la vuelta del pueblo. La sangre había empapado la

497 — Yo, respondió de fuera una voz robusta y portentosa. ¿Es usted don Rafael? Sí, tornó á responder la voz. Don Jacinto no quiere que se abra. Abrase á la justicia, gritó violentamente don Rafael dando un fuerte golpe en la puerta. Franquearon la puerta, y dieron paso á la plana mayor de las autoridades, compuesta de don Rafael que venía con el alcalde, el secretario del municipio y tres ó cuatro más, los cuales sin descubrirse pasaron al comedor. ¿Lo han asesinado? ¡Hem! preguntó don Rafael con voz severa, pregunta á la que nadie contestó. ¡Carillo le ha de costar su fechoría! repuso de nuevo sin que nadie chistara; lo que le puso de mal humor. Mientras tanto terminaba el médico la cura y disponía el traslado del paciente á una habita-

498 — gre presentaban aspecto repulsivo. Ocupados todos en la cura del herido nadie había reparado en él, ni aconsejándole que se lavara. Unos golpes repetidos á la puerta, sacaronle de su anonadamiento. Abrieron y entró la señora Teresa, la madre de Juan, la cual al divisar á su hijo en aquel estado, se figuró que estaba también herido, y dando un grito, abrazóse á él trémula y descompuesta. Pero, madre, ¡sosiéguese usted! si no tengo nada. ¿Y esa sangre? preguntaba angustiada y palpándole el cuerpo. No es mía, es del herido. Tiraba ya hacia el fin de la cura y resonaron de nuevo fuertes golpes en la puerta. Que no abran á nadie, dijo don Jacinto impaciente; y uno de los que estaba en la improvisada sala de operación, salió y preguntó: ¿Quién es?

499 — ropa de Juan y caía al suelo trazando un reguero por la vereda. No lejos del pueblo oyó voces, y comenzó á gritar pidiendo auxilio, pero sin detener la marcha; y acudieron unos hombres que volvían de su trabajo, los cuales tardaron un buen rato antes de darse cuenta de lo que Juan decía. Cogedlo que yo no puedo más, y diciendo lo soltó en manos de ellos; ¡Está herido! ¡A escape a casa del médico! de prisa, que pierde la sangre! Apenas entraron por la primera calle del pueblo, esparcióse el ruido de lo ocurrido y en pocos minutos una turba de hombres, mujeres y muchachos corrían ansiosos hacia la casa de don Jacinto, por enterarse de cuántos y quiénes eran los heridos, pues ya se habían figurado una batalla campal entre los mozos del pueblo; y las madres las esposas y las hermanas, cuyos parientes estaban aún fuera, se apresuraban calle arriba angustio-